

**Área de Beca:** CS - Cs. Sociales, Humanísticas y Artísticas

**Título del Trabajo:** LAS FUNCIONES COMUNICATIVAS Y LOS EXPONENTES FUNCIONALES EN CONSTRUCCIONES DONDE INTERVIENE LA FORMA VERBAL NO PERSONAL DE INFINITIVO: PRESENTACIÓN DE RESULTADOS

**Autores:** ANGELINA, ALEJANDRO B. - WINGEYER, HUGO R.

**E-mail de Contacto:** chuletafos@hotmail.com

**Teléfono:** 3624-275144

**Tipo de Beca:** UNNE Iniciación Tipo A

**Resolución Nº:** 148/11

**Período:** 31/03/2011 - 31/03/2014

**Proyecto Acreditado:** PI H 023-2011. *Producción y comprensión de discursos de circulación social de la región NEA. Descripción, análisis y aplicaciones.* Secretaría General de Ciencia y Técnica, de la Universidad Nacional del Nordeste (142/2012 C.S.)

**Lugar de Trabajo:** Facultad de Humanidades

**Palabras Claves:** Pragmática - Sintaxis - Verbo

#### **Resumen:**

#### **Objetivos**

Dado que actualmente en nuestra comunidad de habla no se registran antecedentes de análisis de fenómenos de variabilidad y aceptabilidad de las formas no personales del verbo: infinitivos, gerundios y participios, nos proponemos exponer aquí la sistematización que hemos realizado respecto de las funciones comunicativas en las que interviene un infinitivo de carácter verbal; asimismo, presentar resultados obtenidos en el período en el que se investigó esta forma verbal.

#### **Materiales y método**

En esta propuesta tomamos en consideración a una de las formas no personales del verbo, el infinitivo, tanto en su forma simple, como así también en construcciones más complejas. Para ello, seleccionamos los casos más representativos de nuestro corpus, ordenado según dos grandes ejes: a) el que organiza casos de discursos políticos dentro de géneros periodísticos, de diarios de la ciudad de Resistencia; b) el que organiza las funciones comunicativas presentes en manuales utilizados para la enseñanza de español como lengua extranjera.

Este recorrido metodológico ha respondido a la necesidad de realizar una exploración, descripción y sistematización de esta forma verbal en la comunidad de habla de Resistencia, es decir, de qué modo efectivo se usa el infinitivo entre los hablantes; por otro lado, indagar en materiales didácticos de enseñanza de español como lengua extranjera la manera en la que se aborda la enseñanza de esa forma verbal. Estas dos operaciones forman parte de nuestra investigación, la cual pretende en fases posteriores diseñar materiales didácticos para la enseñanza de español en nuestra comunidad.

Como para este trabajo necesitábamos de un método que ubique a los interlocutores y a la interacción que existe entre ellos en el centro del análisis, recurrimos al método comunicativo, el cual nos proporcionó dos conceptos centrales para nuestra investigación: a) lo que se denomina "exponente funcional": la combinación de las palabras en conexión con reglas sintácticas; b) las "funciones comunicativas": las intenciones de los actos de enunciación, ordenados temáticamente. Así, por ejemplo, la función comunicativa de exponer una condición a futuro incluye el exponente funcional "de+infinitivo", como en *"De seguir así la lluvia, las consecuencias serán terribles para la ciudad"*.

#### **Resultados**

Los resultados de la investigación están constituidos por la sistematización del corpus según categorías que hemos organizado teniendo en cuenta tres variables: a) infinitivos verbales simples; b) perífrasis verbales en las que interviene el infinitivo (que son las que mayormente aparecen en manuales consultados por nosotros); c) otras construcciones verbales de infinitivo (las que en mayor medida no se hacen presentes en materiales para la enseñanza de español).

Asimismo, y como corolario del método comunicativo que guió nuestra investigación, estos resultados pueden ser accesibles considerando el nivel pragmático sobre el que hemos intentado hacer foco, es decir, según las funciones comunicativas en las que interviene el infinitivo.